

Rubén D. Castro DENTISTA



Especialidad en trabajos de oro.
Dentaduras artísticas. Extracciones sin dolor.

Oficina. Calle de Piedras. Casa de doña María v. de Arce.

Frente á Lizano & Araya.

Cerveza blanca y negra doble

KOLA DOBLE

De la acreditada fábrica

de José Graube-San José

Su agente en este Puerto Francisco Rohrmosey

EL CONOCIDO

Calzado de Artavia

SE MANDA A TODAS PARTES

LIBRE DE GASTOS

Órdenes directas, acompañadas de su importe,

gobrarán el descuento de portes de correo, inclusive el del certificado

Formas y estilos americanos son mi especialidad

y tengo los últimos modelos neoyorkinos.

Emilio Artavia

TINTORERÍA

AL SUR DEL COLEGIO DE SEÑORITAS. S. JOSÉ

Se atienden órdenes de todas partes de la República.

COLORES FIRMES Y BRILLANTES

Carlos Peralta p.

J. Vicente Peralta

Breva americana

Marca registrada según decreto

publicado en "La Gaceta Oficial,"

Número 38, de

Depósito 30 de septiembre

en Puntarenas en

la Cia. de Agencis de

Costa Rica Ltda.

T ASSMANN & C^o

mejor.

Literatura del sábado

No matarás

En Rusia ha sido confiscada la edición de un libro titulado "No matarás."

El libro es de Tolstoy, y quien ha ordenado la confiscación es el Czar.

El confiscador es un hombre que tiene poder absoluto sobre la vida de sus vasallos; puede desterrarlos, encarcelarlos, condenarlos a muerte. El confiscador es un hombre que no tiene más que su pluma; era rico, y ha repartido sus riquezas entre los necesitados; vivía de sus rentas, y hoy vive de un oficio de artesano; nació noble y hoy se llama hermano de todos.

La preocupación del Czar es agrandar su imperio, aumentando el número de sus súbditos. La preocupación de Tolstoy es conformarse en todo con la moral de Jesús; ser cristiano en el sentido más amplio de la palabra; extirpar la violencia, reformar la sociedad por el amor, el resumen de sus doctrinas sociales es este: todo reformador debe comenzar por reformarse á sí mismo, siguiendo la palabra de Jesucristo. El Czar, que es la fuerza, la opresión, la violencia, confiscando el libro de Tolstoy, que es la mansedumbre, la caridad y el amor!

No conocemos ese libro, pero acaso no estemos lejos de adivinar su contenido. No matarás. Es decir, no faltarás á la ley antigua ni al Evangelio; ni á la religión ni á la naturaleza; no usurparás el poder de Dios destruyendo la vida de tus semejantes. Dios, que ha creado al hombre, puede darle muerte. Tú, no. Y como ampliación de estas palabras, condenará la guerra; condenará el alistamiento de hombres educados para matar; el gasto del sudor del pueblo en máquinas de muerte; la política de expansión que no puede sostenerse sin el derramamiento de sangre, la represión por el cadalso y el destierro, de las aspiraciones legítimas.

Toda la forma de la violencia y de la tiranía sobre el cuerpo y el alma debe estar condenada en ese libro.

Ahora y tal vez durante muchos años todavía, un Czar, un opresor cualquiera, podrá estorbar la difusión de las buenas ideas. Poder más aparente que real, porque jamás la fuerza ha sido definitivamente eficaz contra la justicia. La palabra de Tolstoy, por más que el Czar no quiera, se aparece hasta en los últimos confines de la Rusia y aún más allá; penetra el corazón del pueblo, germina allí silenciosamente y dará frutos cuando llegue la hora. El uno de los frutos será la abolición de la tiranía de los Czares.

Y llegaré un tiempo en que nadie se acordará de los Czares, mientras que las máximas de paz

y de amor que predica Tolstoy, estarán vivas. Y llegará un día en que en el corazón de todos los hombres, sobre la ruina del odio, de la guerra, de la conquista, del cadalso, de toda violencia, brillará triunfante y esplendoroso, el divino mandamiento, ahora desconocido y perseguido: "No matarás."

ALBERTO MASFERRER.

(De La Nueva Era.)

El Colmo de la Brevedad para casarse y descasarse

La señorita Jessie Howland, canadiense, hallábase de visita en Grand Rapids, Michigan, un día de la semana pasada vió á un joven en el paseo y no pudo reprimir una exclamación de: ¡Ay, qué buen mozo! El favorecido, bien porque oyesse, ó porque oliese, se dirigió á la admiradora, la dió el brazo, y sin gastar mucho palique, juntos se dirigieron al Juzgado más cercano y allí se casaron. Fuéronse á un hotel y Bruce E. Hopper, que así se llamaba el galán, como á las dos horas salió del cuarto diciendo que iba á encargarse de la cena. Esto había pasado como entre medio día y las cuatro de la tarde. Llegó el medio día siguiente, y viendo que el esposo no volvía, la esposa fué al mismo Juzgado del casorio y contó al Juez lo ocurrido. El Juez la concedió divorcio. Dió la casualidad de que en ese momento un tal Williams S. Ware, amigo de Hopper, había ido á solicitar divorcio porque la mujer se le había fugado con el mismísimo Hopper. El Juez, Mr. Perkin, se lo concedió inmediatamente. Los dos divorciados se miraron, y el Juez que lo observó, les dijo: "¿Quieren que ahora les acomode?" Contestaron ellos que sí; atose el nudo y acto continuo salieron para el mismo hotel de la historia anterior.

El Reloj

De la péndula el tic tac mira un niño fijamente, sin que averigüe su mente cómo viene y cómo va.

Del continuo movimiento no se explica la razón ni aquel repetido són tan invariable y tan lento.

—Esa marcha tan seguida que tú ves, nieto adorado, es el retrato acabado del curso de nuestra vida.

Mientras que la cuerda dura igualmente caminamos y nuestras horas pasamos entre placer y amargura, pero en hora inesperada, roto el eje, ó descompuesto el reloj y el hombre, presto finalizan su jornada.

A. F. ARREO

fin. «En río revuelto, ganancia de pescadores».

En un club político, un grandilocuente, después de hacer muchas genuflexiones, dijo al público, poco más o menos: «El silencio es el mejor lenguaje; señores, hagamos silencio. He dicho.»

Este prójimo recibió \$ 500 para hacer propaganda. Magnífico orador!!!

Un entusiasmado Cletista llevó un libro mayúsculo á ese puerto con el objeto de traer gran número de firmas. Nos manifestó que solamente trajo suscrita la Unión Social de Ramón Araya y Hno.

Para fines del presente se anuncia el matrimonio del Doctor Núñez con doña Julia.

La Prensa Libre, que inició, según ella dijo, los trabajos en favor de la transacción, se ha convertido en acérrima defensora del partido cletista.

Se dice que un miembro importante de la Corte de Justicia lleva en sus espaldas la redacción de esa hoja.

Algunos vecinos de Cartago esperaban la llegada del Licenciado don Leonidas Pacheco para proponerle la candidatura de la Unión Nacional. Parece que no aceptó y que recomendó á sus amigos que trabajaran por don Cleto.— Esto dió origen á que ese partido se dividiera completamente.

CORRESPONSAL

CABLES

(Los más importantes, no publicados hasta la fecha.)

Londres, 8.—La prensa de ésta publica despachos de Tokio, Shanghai y otros puntos, anunciando que los japoneses se han apoderado ya del ferrocarril, cortando así la retirada á Kuropatkin, quien se halla en situación altamente peligrosa.

INFORMACION

Los que viajan

Ante todo, tenemos que hacer una rectificación á nuestra edición anterior: dijimos que las estimables Sritas. Hortensia y Felicia Montealegre, que hoy forman parte de la gala de nuestro puerto, son hijas de don Juan Montealegre, en vez de sobrinas suyas, hijas del caballero don Mariano Montealegre. Conste.

—El activo empresario don Roberto A. Crespi, su distinguida esposa doña Julia y su cuñada doña Elena v. de Orozco, llegaron á este puerto el jueves en la tarde y continuaron para el interior en tren ordinario de ese día.

—Llegaron ayer de la capital, don Ramón L. Roldán, Sra. e hija, don Emilio Alpizar A., doña Carlota Braun de Herrera y doña Petronila de Paniagua.

—Del Guanacaste llegaron en la madrugada de hoy los señores don Leovigildo Acuña, don Juan Casas y don Andrés Bonilla.

—En el tren de la mañana llegaron de la capital: el dulce vate, que hace ya fechoría ha colgado su lira, don Emilio Pacheco Cooper y don Nicolás Lizano. A todos les damos la bienvenida.

Tres quejas

Un miembro del partido maximalista nos ha pedido manifestemos que desde el ocho del presente, y por orden del Comandante de Plaza, se hallan detenidos el joven don José María Ríos y dos individuos más del cuerpo de band, sin tener más delito ostensible que no haber querido firmar una acta á favor de don Tobías Zúñiga Castro.

Queda complacido el quejoso.

—Varias mujeres, que se ganan la vida vendiendo cenas en la calle del Comercio, nos piden preguntemos qué motivo asiste al señor Comandante de Policía para prohibirles, como lo ha hecho, el expendio de comestibles, cuando con esto se beneficia á todos los que en las primeras horas de la noche desembarcan sin encontrar otra parte donde tomar algún alimento.

Creemos que el amigo Borbón ha sido sorprendido por pequeñas intrigas, y que, de mejor acuerdo, revocará su determinación.

—Algunos padres de familia se manifiestan profundamente disgustados porque los policiales se permiten capturar á sus hijos en las calles y llevarlos como reos de delito, á inscribirlos en la matrícula escolar.

Crean ellos que el paso es incorrecto y que el medio para hacerlos concurrir á las escuelas es aplicar la multa correspondiente á los padres ó encargados que no cumplen con el deber de enviar á sus hijos á los planteles de enseñanza.

Quizás tengan ellos la razón.

Tres angelitos menos

A las 6 a. m. de hoy fué avisado el Sr. Juez del Crimen, por el Alcalde de la cárcel, que dos reos de homicidio y uno de robo, habían desaparecido.

El Juez ordenó al Alcalde levantar la sumaria y en el acto se constituyó en la cárcel, resultando que, sin saber el cómo, se fugaron José María López, asesino de Candelario Porras; Salvador Paredes, asesino de José Espinosa, y Modesto Zambrana, ladrón en perjuicio de un turco.

A última hora

Previo pago del telégrafo, nuestro Agente en la capital nos trasmite las noticias cablegráficas de verdadera importancia.

Después de la que ya han visto nuestros lectores, acabamos de recibir la siguiente, de la mayor trascendencia:

«Tokio, 10.—Fuerzas japonesas entraron á Mukden á las 10 a. m. de hoy. Millares de prisioneros é inmensa cantidad de provisiones de toda clase capturadas.

Según noticias anteriores, Kuropatkin se halla encerrado por un cerco de acero que Oyama le ha puesto.»

Un párrafo epistolar

Recibimos una carta, suscrita por varios vecinos del agonizante pueblo de Miramar, de la cual vamos á transcribir un párrafo, esencia de la carta toda:

«A usted, estimado señor Matus, que de tan noble manera ha estado trabajando por remediar la desesperante situación de esta localidad, y que con tanta oportunidad

PARTIDO DEL PUEBLO ZUÑIGUISTA

La oficina de este Club está situada en la casa que ocuparon señores Solom Hermanos, calle del comercio.

A dicha oficina puede dirigirse la correspondencia, y se atienden todos los asuntos que se relacionen con el partido.

El Club estará abierto á todas horas del día.

Puntarenas, marzo de 1905.

MIG. A. VELIZ,
Srio.

S. JARAMILLO,
Srio.

LAMPARAS de ALCOHOL REFORMADAS

—EN LA—

Nueva Ferretería de Miguel Macaya & C

Las hay en las formas que se deseen, y con repuesto de camisas

— GRATIS —

Arañas y lámparas para luz incandescente y toda clase de eléctricos.

San José, marzo de 1905.

HOTEL FRANCÉS

ESPARTA

—DE—

25 VARAS DE LA LÍNEA DE LA ESTACIÓN DEL FERROCARRIL

Francisco Carranza

Desde hace tiempo que es conocido este famoso Hotel

Cuartos cómodos é higiénicos,

mesa excelente,

servicio especial y trato esmerado de su propietario

El propietario se encargará de la conducción del equipaje de los viajeros sin cobrarles remuneración alguna

PRECIOS REDUCIDOS

AZUCAR

DEL

“INGENIO NICOYA”

De hoy en adelante tendremos un depósito para la venta de este acreditado azúcar, en la Agencia de los señores Felipe J. Alvarado & Ca..

Guardia & Esquivel

Puntarenas, Noviembre de 1904.

ALBERTO FAIT & Cº.

Almacén al por mayor--Puntarenas

Llegaron trapiches, pailas, yunque, prensas, tornillos, alicates, compases, martillos para mecánicos, un surtido completo de herramientas de carpintería. Desgranadoras de maíz, fierro y acero en baldas, picos, macanas y sachos.

Hachas y machetes collins

Se ha renovado el surtido de abarrotes, Carnes conservadas, peques, queso de bola, Vinos italianos y franceses, licores de varias clases

Somos los únicos agentes del famoso Cognac

Girard, tan afamado, y premiado en varias

Exposiciones

PROBABLE PARA CONVENCERSE

EL PACIFICO

SUGESTIONES

—DE—

"La Prensa Libre"

En la edición del martes último traté ese diario, en su sección *sugestiones*, un artículo intitulado *Personalismo* y en el cual, principiando por manifestar que «no se puede menos que ver con desagrado los ataques que en casi todos los números de *El Pacífico* se dirigen al nuevo Gobernador del Guanacaste,» finaliza diciendo «que deje *El Pacífico* su labor ingrata, ó que presente hechos en que basar sus continuos ataques al joven Gobernador.»

El Dr. Zambrana, a quien tenemos como autor de tal escrito, por razones de carácter privado, comete el sensible tropo de tomar la sección de correspondencias, agena en absoluto á la redacción, por el periódico todo.

El Pacífico sólo una vez dió su parecer respecto al nombramiento de don Pablo para Gobernador de El Guanacaste y eso, fundándose, como entonces lo explicó, en la opinión de persona conocedora de ese sujeto y aquellos lugares.

Desde entonces, no hemos publicado sino trabajos de nuestro *Corresponsal Viajero* y *Corresponsal Auxiliar*, quienes han tratado del asunto según su criterio, y sepa el sugestionado escritor de *La Prensa Libre* quien quiera que sea, que el criterio de esos dos corresponsales nuestros es cosa no común, como cualquiera podrá juzgar, al fijarse en el fondo de verdad y juiciosas observaciones que informan todos sus trabajos que son, además, indiscutiblemente escritos con gracia y corrección.

¿Pretenderá el escritor de las *Sugestiones*, sugerirnos la idea de negar á esos colaboradores de nuestras tareas, el campo que les pertenece?

Pretensión inútil sería esa, por que *El Pacífico* necesita de su colaboración, para llenar sus columnas y sus necesidades pecuniarias. ¿Se quiere más franqueza? *El Pacífico*, único periódico de estas latitudes, tiene que ser vocero de las palpitaciones de Puntarenas y el Guanacaste, y ya que su vida le debe casi en absoluto al apoyo que le brindan con su aceptación los suscritores que en ambas secciones pagan por leerlo, natural es que se les dé lo que más agrade á ellos; las correspondencias del *Viajero* y el *Auxiliar* han hecho aumentar notablemente los lectores paganos de *El Pacífico* en El Guanacaste, y esa es una prueba evidente del profundo desagrado con que han visto el que el Gobierno haya dispuesto que los gobierne don Pablo.

Son los guanacastecos los que tratan que soportarlo y, por lo tanto, quienes tienen el derecho de expresar el efecto que les causa verlo entre ellos empujando el bastón de mandatario.

Por lo que á nosotros toca, lo atacamos, en efecto, desde que se salió de la órbita de la ley, pasándolo de fuera de ella, á pro-

tendencia de Diputado, sin dejar un solo día aquella oficina, que era alojamiento particular, centro de politiqueros y espada de Damocles para litigantes, electores y particulares adversarios de sus ideales diputadiles.

Lo atacamos también, desde que aquellas esperanzas se desvanecieron, porque prevalido de su puesto, nos causó todo el daño que le fué posible, y aún hoy mismo gestiona en los juzgados para arrancarnos, por costas de un juicio, la bolsa y la paciencia.

Que don Pablo es muy bueno, dicen los periódicos de la capital. No nos extraña: cuando desde el circo, arrellanados en cómodos asientos y en grata compañía, vemos salir el toro que va á lidiarse, principiamos á alabar su hermosa estampa, sus bríos, todo, hasta los cascos; que enviste con empuje, ¡bravo!; que coge al capeador; aplausos, ¡burras! y el público todo dice: ¡qué buen bicho, magnífico toro!, pero... el capeador que se halla entre los cuernos, recibiendo golpes y cornadas, ese, piensa de muy distinta manera respecto al toro...

Pretender, por otra parte, que no publiquemos esos trabajos que son del agrado de la gran mayoría de nuestros suscritores, es pretender que por dar gusto á unos pocos, nos quedemos sin con qué llenar las columnas del periódico.

No olvide nuestro colega de *La Prensa Libre*, que *El Pacífico* no tiene los cables que diariamente proporcionan material para dos, tres y más columnas á la prensa josefina, pues no logró conseguirlos, ni ofreciendo al señor Ministro Astúa pagar al telégrafo, por transmitirnos lo principal, el 50% de su valor como telegramas; que tampoco gusta de hacer reproducciones, sino en una pluma de literatura escogida que algunas veces dá los sábados á sus lectores y, por último, que su redacción está encomendada únicamente á nuestra torpe pluma.

Seguiremos, pues, publicando esas correspondencias siempre que las creamos dignas de figurar en nuestra hoja, dejando toda la responsabilidad de ellas á sus autores, que si son personas responsables y de carácter entero, que no se dejan por nada ni por nadie *sugestionar*.

CORRESPONDENCIAS

De la capital

Soto y Zúñiga! Tales apellidos, hoy unidos, forman el terror de los cletistas, leonistas, maximistas, panfilistas, francuquistas, etc. — La importante entrevista celebrada por los jefes de los partidos más grandes y mejor dirigidos, tiene preocupados y ha dado tijera á los desenfundados aspirantes que no sacrifican nada en provecho de las ideas liberales ni por el bienestar de la patria.

El viquismo está dispuesto á derrochar inmensas sumas en la propaganda actual. Un señor Venegas tocó el 1,000 para ir á buscar adeptos; y otros muchos, que hacen su agosto cuando llega el trabajo seleccionario, han recibido

AL SIGLO NUEVO

LA CERVEZA

Schlitz

EL JEREZ DOBLE PALIDO de Carmona y López, muy superior y más barato que el de Gilbey, y los CIGARRILLOS "COQUETAS", pectoral y algodón, son ESPECIALIDADES que se recomiendan solas y se encuentran en todas partes.

A. HERRERO & Co.

SAN JOSE COSTA RICA

AZUCAR

DEL

INGENIO TEMPISQUE

— DE —

FEDERICO SOBRADO

Se vende en la Compañía de Agencias de C. R. Limitada.

JIMENEZ CASINO DE PUNTARENAS AGUILAR

En este ya famoso establecimiento, puede atenderse, de moda satisfactorio, toda orden que reciba para arreglar cuanto se refiera al ramo de cantina, para matrimonios, bautizos ó bailes, incluyendo magníficos sorbetes, muy fina tostelería, frescas y sabrosas frutas cristalizadas, lo mismo que un gran surtido de dulces, como turrone, jaleas, etc. etc.

Cuenta, para esa clase de servicios, con un cantinero experto y práctico en el ramo.

JIMENEZ & AGUILAR

Al buen gusto porteño

La zapateria de Alfonso Ocampo acaba de recibir el más completo surtido de materiales, lo cual la pone á la altura de los mejores talleres de su ramo, y en condiciones de complacer hasta al cliente más delicado.

Que se acabe ese lujo de pedir á la capital calzado, que ni en su forma, ni en su clase superan al que sale de este taller.

Situada al lado de la Farmacia Univesal.

Puntarenas diciembre de 1904.

Tiro mortal

Así se llama el agradable específico para *malas lombrices*, que acaba de recibir la *Farmacia Universal*. Es una preparación americana de sabor agradabilísimo, que los niños toman como el mejor dulce, y sus resultados son maravillosos.

Esta Farmacia continuamente está recibiendo artículos de gran importancia para sus favorecedores. Ensayad este nuevo específico.

RESTAURANTE ITALIANO

Servicio pronto y esmerado á toda hora del dia y de la noche

T. RAFFO, Propietario

VENDO

Un pallebot, tres lanchas grandes y tres máquinas de bucear con sus máquinas respectivas.

Puntarenas, marzo de 1905.

F. de P. Amador

